


عَدَلْتً:ًمصدرًأمَلْتًُالشيءًإمالة:ًلغةً 
ً.بهًإلىًغيرًالجهةًالتيًهوًفيها

ا أنًتنحوًبالفتحةًنحوًالكسرة،ً:ًاصطلاح 
اً فتميلًالألفًنحوًالياءًفتقاربها،ًتوفير 

 .للجهدًفيًالنطق،ًكعمَادً،ًعَابِد



ًبنوًتميم،ًوأسد،ًوقيس،ًوعامةًأهلًنجد،ًومن

ً(.الكسائي)وً(ًحمزة)القرَاءً

ًً  .ولاًيُميلًالحجازيونًإلاًقليلا 



ًالإمالةًجائزةًلاًواجبة،ًفكلًماًيُمالًتجوزًعدم

ً.إمالته،ًوالرجوعًإلىًأصله

 



 .عِماد ، جِهاد ، مِهاد: وقوع الألف بعد حرف يلي كسرة، مثل -1
 .سالِم ، عَابِد، نافِع : وقوع الألف قبل كسرة مباشرة، مثل -2
وقوع الياء قبل الألف متصلة بها أو منفصلة بحرف أو حرفين  -3

 .أحدهما الهاء، نحو عِيان وشَيْبان، ودخلْت بيْتها
 .بايَعْته وسايَرْته: وقوع الألف قبل الياء، مثل -4
 .الفَتى، مسْتشفَى، اشترى: كون الألف مبدلة من ياء متطرفة، مثل -5



وَأرْطَى، : كون الياء تخلُف الألف فى بعض التصاريف، كألف مَلْهًى -6
ملْهَيان، وَأرْطَيَان، : وَحُبْلَى وَغَزَا، وَتَلَا، وَسَجَى، لقولهم فى تثنيتها

 .غُزِيَ، وَتُلِيَ، وَسُجِيَ : وَحُبْلَيَان، وفى بناء الباقي للمجهول
كون الألف مبدلة من عين فِعْل يصير عند إسناده إلى تاء الضمير  -7

 .خافَ، دانَ : ، مثل(فِلْتُ )على 
 .باعَ ، سار: كون الألف مبدلة من ياء فعل أجوف، مثل -8
تميل الألف المنقلبة عن . رأيتُ عِمادا: الإمالة من أجل الإمالة، مثل -9

 .  التنوين للوقف؛ لإمالة الأولى
 



تمال الفتحة  نحو الكسرة في حالتين: 
إذا وقعت قبل راء مكسورة مباشرة، وألا يكون المفتوح ياء، وتكون  -1

 :منفصلة عنها بحرف مكسور أو ساكن غير الياء، مثل
 .من الكِبَرِ ، من البقَرِ ، من أَشِرِ ، من عَمْرٍو   
هْ ، : تمال الفتحة قبل هاء المؤنث بشرط الوقف عليها، نحو -2 ِِ طَائِرَ

هْ  ِِ  .رَحْمَ
   



الخاء، والغين، والصاد، : وجود حروف الاستعلاء السبعة، وهى 
 :مثلوالضاد، والطاء، والظاء، والقاف متقدمة،     
صالح، ضامن، طالب، ظالم، غالب، : أن تكون متصلة بالألف، نحو -1

 .خالد، قاسم
 .غنائم: أن تكون منفصلة عن الألف بحرف واحد، نحو -2
 ،مثلمتأخرة: 
 .اتصال حرف الاستعلاء بالألف، ساخط، حاصل -3
 :نحوبحرفين،  بحرفأوانفصال حرف الاستعلاء عن الألف  -4

 .مناشيطنافخ، ناعق، مواثيق، 
 
 



يمنع حرف الراء إمالة الألف، بشرط كونها غير مكسورة، وأن  -5
هذا الجِدارُ، : رَاشِد، أو بعدها مثل: تكون متصلة بالألف قبلها، مثل

ً.  كَافِر، كالمتصلة: والمفصولة بحرف مثل .الجدارَ وبنيتُ 



وخِيَامطِلَاب وغِلَاب : إذا كان حرف الاستعلاء مكسورًا، مثل.   
صْلاح : إذا كان حرف الاستعلاء ساكنًا بعد كسرة، مثل مِصْباح وا 

  .ومِطْواع
 نحوحرف استعلاء، إذا وُجدَ راء مكسور مجاور للألف، وقبل الألف  :

 .{إذْ هُما فِي الْغَارِ }و { وَعَلَى أبْصَارهِِمْ }
 


